

LA INUNDACIÓN EN VALLE DE CHALCO, POR UN “TAPÓN DE BASURA”



José Luis Luege, director de la Comisión Nacional del Agua, responsabilizó a los gobiernos federal y estatal del desastre en la colonia San Isidro por la falta de limpieza en las rejillas de una lumbrera del túnel profundo del río La Compañía. Esto provocó la fractura en el canal y la inundación en decenas de viviendas, expuso. El gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto recorrió la zo-

na y señaló que las millonarias obras en ese cauce no garantizan que se acaben las anegaciones en el municipio, pero aseguró que las aguas negras fueron desalojadas en sólo 36 horas. Los colonos prosiguieron con la limpieza de sus inmuebles y con el recuento de daños ■ Foto Cristina Rodríguez

■ 23

■ Inadmisibles, las matanzas en Tamaulipas

Exige la CIDH ir a fondo en el tema *narcofosas*

- Insta al gobierno mexicano a prevenir nuevos asesinatos
- Jóvenes de AL, los más expuestos a ser ultimados: Unesco

■ 2 y 3

■ En prestaciones, 1.4% más: STRM

Otorga Telmex 4.4% de incremento salarial

■ “Arreglo complejo ante el ataque de televisoras”

■ 7

■ Se enfoca contra huelgas y paros laborales

En documento, el PRI reconoce el carácter antisindical de su reforma

- Busca que los gremios sean “apolíticos”
- Facilita a la IP despidos y baja de sueldos

ENRIQUE MÉNDEZ

■ 5

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Busca superar la participación de connacionales en 2006

El IFE se abocará a atraer el voto de mexicanos en EU

Se concentrará en 36 zonas de ese país y otras de Canadá

Alonso Urrutia
Periódico La Jornada
Martes 19 de abril de 2011, p. 9

La estrategia del Instituto Federal Electoral (IFE) para impulsar el voto de los mexicanos residentes en el extranjero para las elecciones presidenciales de 2012 ha identificado 36 ciudades de Estados Unidos que concentran la gran mayoría de potenciales votantes, además de 19 metrópolis europeas y tres canadienses. Aunque se prevé una difusión sustentada en el apoyo de los consulados, éstos se concentrarán principalmente en esos lugares.

De acuerdo con el diseño de estrategias de comunicación para promover la segunda experiencia de sufragio desde el extranjero, se pretende realizar una campaña más austera pero con mejores resultados de participación de connacionales. Se sustentará en la Internet, el apoyo de los consulados, la vinculación con liderazgos de organizaciones de residentes, la contratación de una agencia de publicidad y medios de comunicación alternativos.

El plan estratégico considera como elemento fundamental para lograr mayor participación de residentes "fortalecer la confianza y la credibilidad en las elecciones entre los mexicanos residentes en el extranjero". Esto implicará centralmente corregir uno de los obstáculos que enfrentó el IFE en la primera experiencia (2006): los trámites para incorporarse al padrón especial de votantes y el envío de la documentación requerida.

De las 36 zonas de Estados Unidos ubicadas en el diagnóstico inicial destacan las áreas de Los Ángeles-Long Beach-Santa Ana; Chicago, Naperville-Joliet; Dallas-Fort Worth-Arlington; Houston-Sugarland-Baytown, y Riverside-San Bernardino-Ontario.

California también es considerada importante por el potencial de votantes las zonas metropolitanas de San Francisco-Oakland, San Diego, Fresno, San José, Sacramento, Santa Bárbara y Stockton. Texas es el segundo estado de relevancia para el IFE, donde ubica: Austin y San Antonio, y en Arizona se considera Tucson.

Destacan también Nueva York, Miami, Atlanta, Seattle, Tampa, Denver, Boston y Filadelfia. En general, el IFE ha seleccionado ocho estados de aquel país donde concentrar la mayor parte de sus esfuerzos por conseguir votantes. En tanto, en Canadá, destacan Montreal y Toronto como las ciudades donde hay más mexicanos.

El objetivo central es incrementar sustancialmente la participación, pues en 2006 la experiencia fue muy mala para el organismo, pese al dispendio de 265 millones de pesos de presupuesto especial. Al final, por diversas causas, solamente se hicieron 54 mil 780 solicitudes para incorporarse al padrón especial, pero el IFE admitió 40 mil 786 que cumplieran plenamente con los requisitos, y finalmente sólo sufragaron 32 mil 632.

Se busca, entre otros aspectos, anular el costo del sufragio mediante un porte prepago por el propio IFE; simplificar el formato y el procedimiento de inscripción, y fijar esquemas para corrección rápida de aquellas solicitudes con insuficiencias en los requisitos.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

El PRD definirá hoy candidato en Nayarit

Myriam Navarro
Corresponsal
Periódico La Jornada
Martes 19 de abril de 2011, p. 24

Tepic, Nay. El Consejo Estatal del PRD se prepara para dar a conocer este martes los resultados de las dos encuestas para hacer oficial quién será su candidato a la gubernatura, que se disputará en las elecciones del próximo 3 de julio. Entrevistados por separado, Guadalupe Acosta Naranjo y Martha Elena García Gómez, los dos precandidatos perredistas de la coalición Nayarit, Paz y Trabajo, que el sol azteca consolidó con el PAN, dijeron estar seguros de obtener la postulación. El tercer precandidato, el panista Jorge González González, no se ha pronunciado sobre los resultados de los sondeos.

Hay que desechar la codicia y practicar el amor al prójimo, dice

Llama AMLO a enfrentar con valores la decadencia actual

En mensaje por Internet habla de nutrir lo espiritual y la ayuda mutua

Enrique Méndez
Periódico La Jornada
Martes 19 de abril de 2011, p. 8

Andrés Manuel López Obrador convocó a crear una nueva corriente de pensamiento cuya esencia sea asumir “que si somos buenos podemos ser felices; que sólo se alcanza la felicidad mediante actos bondadosos y solidarios”.

Esto es, expresó en su mensaje semanal que se transmite por Internet, “tenemos que hacer a un lado el odio, la codicia y practicar el amor al prójimo”.

Esto porque, expresó, la decadencia que vive el país no sólo tiene su origen en lo económico y, por tanto, deben fortalecerse los valores, ya que en buena medida la decadencia ha sido alentada por un modelo que induce a creer “que vale el que tiene y que lo fundamental es lo material”.

Resaltó que parte fundamental del proyecto que encabeza mediante el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) es precisamente el fortalecimiento de los valores, porque la crisis “no sólo se resolverá mejorando el salario de los trabajadores, creando empleos e incluso garantizando que haya educación, vivienda y acceso a la salud”.

Explicó que en el país se ha extendido “como mancha negra una actitud individualista, en el sentido de que hay que triunfar a toda costa, sin escrúpulos morales de ninguna índole, por eso es fundamental fortalecer lo espiritual, lo moral, lo que tiene que ver con nuestra tradición cultural; lo que está abajo, en los pueblos”.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Refirió que la fraternidad, la ayuda mutua, el respeto a los ancianos, el apoyo a los niños, a los desvalidos y a los huérfanos forma parte de la cultura mexicana heredada de la civilización mesoamericana. “Nada más que está olvidado, porque lo que impera y prevalece es el individualismo y el pensar que todo se resuelve acumulando bienes materiales”, afirmó.

Asimismo, López Obrador resaltó que con el movimiento de regeneración se avanza en la construcción de una estructura que sume a los ciudadanos en 2012, porque la lección del proceso de 2006 fue que “no se puede enfrentar a una mafia que detenta el poder si el pueblo no está organizado”.

Progreso y bienestar del pueblo

Dijo que en este caso, el trabajo se realiza “todo a pulso, desde abajo, con la gente, con la participación libre y consciente de muchos ciudadanos y militantes de PRD, PT y Convergencia. Y, lo más importante, muchos ciudadanos sin partido, mujeres y hombres de buena voluntad”.

Además, recordó, también ya se presentó el proyecto alternativo de nación, el cual define las acciones que asumirá el movimiento en lo económico, lo político y social “para enfrentar esta decadencia y rencauzar al país por la senda del progreso y el bienestar del pueblo”.

Astillero

El reino de la fragilidad
Tamaulipas, góber fantasma
Cué, ¿justicia o arreglos?
AMLO: el amor y Loret

Julio Hernández López

Se extiende por el país una sensación sobrecogedora de fragilidad. Salvo algunas ciudades venturosas, donde la violencia y la impunidad aún parecen poco frecuentes, en el resto de la República se va consolidando la convicción de que el sistema se ha desfondado, que no hay leyes ni autoridades con capacidad ni disposición para enfrentar la criminalidad desatada y que las cosas no pueden seguir así por demasiado tiempo más.

La contabilidad macabra de San Fernando parece constituir un recuento acusatorio, una enumeración condenatoria, una confesión de dantesca claudicación institucional, sobre todo ante la posibilidad de que aparezcan otras narcofosas y la suma de muertes sin sentido aumente y aumente. Y frente al horror de San Fernando sólo atinan a erguirse las siluetas de la burocracia tragicómica que apenas alcanza a emitir declaraciones torpes y a simular indagaciones judiciales “a fondo”, cuando lo que se tiene a la vista es el fracaso de las instituciones.

El responsable histórico del baño nacional de sangre, el comandante en jefe rigurosamente blindado, ha ido perdiendo serenidad ante las evidencias, y se muestra descompuesto en la misma proporción en que la barbarie mexicana es conocida y denunciada en foros internacionales y en la misma medida en que segmentos sociales comienzan a perder el miedo y se muestran dispuestos a levantar la voz y reiterar marchas y manifestaciones como la convocada para el próximo 8 de mayo.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Pero no debe creerse que la debilidad, el encajonamiento y la histeria de Los Pinos han de traducirse necesariamente en correcciones, es decir, en la supresión de las campañas militares y la búsqueda de fórmulas de pacificación. Por el contrario, el desquiciamiento palaciego suele llevar a recursos desesperados en busca de retener poderesidos y de castigar a los presuntos culpables de la derrota que las alucinaciones cortesanas no adjudican a causas propias, sino ajenas. Ahora es más peligroso, aunque sí lo parezca.

Tamaulipas ha llegado a la sublimación del abandono. Virtualmente no tiene gobernador, pues el ocupante fortuito de la silla de mando de esa entidad vive políticamente a salto de mata, haciendo como que algo hace, atrincherado en el dominio mercantil de buena parte de los espacios locales de comunicación social, perseguido siempre por el recuerdo de la suerte de su hermano asesinado por el narco y al que ni siquiera ha podido hacer un remedo de justicia. Tamaulipas está en la peor de las situaciones, con las carreteras tomadas a partir de ciertas horas por los delincuentes, con balaceras, persecuciones y enfrentamientos en distintas ciudades y con un galopante miedo que se esparce por todos lados.

No es un asunto de narcotráfico, pero sí de justicia y gobernabilidad. El gobierno de Gabino Cué ha hecho saber que diversas auditorías al último año de gestión de su antecesor, Ulises Ruiz, han reportado irregularidades administrativas por más de mil millones de pesos. Conforme a las prácticas usuales en ese tipo de revisiones, las tales irregularidades bien podrían ser subsanadas y quedar como simples equívocos reparables. O constituirse en moneda de cambio político, conforme a una extendida tradición de apuntalamiento de gobernantes recién llegados, frente a marrulleros mandatarios salientes, que se niegan a dejar plenamente el poder o que tratan de obstruir al entrante. Cué tiene una gran deuda de justicia con la mayoría social que le llevó al poder, una deuda que no se debe quedar en acomodos políticos en las élites, sino en el procesamiento y castigo de quienes saquearon y agredieron a ese pueblo oaxaqueño.

Astillas

Aun cuando la temporada es propicia para ese tipo de declaraciones, no es sólo por motivo de Semana Santa que Andrés Manuel López Obrador ha vuelto a colocarse en posición de predicador: los párrafos del amor y la promoción de los valores espirituales forman parte de las convicciones profundas de un político que en esos terrenos es marcadamente conservador (recuérdense los exhortos a candidatos a presidentes municipales del estado de México, años atrás, cuando era presidente del PRD, para que no tuvieran “segundos frentes”, entre otras “inmoralidades” condenables). Por cálculo electoral, pero también por conservadurismo moral, el tabasqueño cerró el paso en su momento a reformas propias de la izquierda, como la legalización del aborto en tramos iniciales del embarazo y los matrimonios entre personas del mismo sexo, temas que en todo caso retomó e impulsó Marcelo Ebrard aun al costo político de ser suciamente confrontado por la élite clerical más cavernaria... Y, ya que de AMLO se habla, este discípulo teclador ha de dejar constancia de que le parecen equivocados el tono y el enfoque usados epistolarmente por el virtual candidato presidencial de izquierda para enfrentar lo escrito por Carlos Loret de Mola en una columna de El Universal en días pasados. No enaltece al perredista con licencia la manera en que trata de desacreditar al periodista y conductor de televisión, al endilgarle a Carlos Salinas de Gortari, Emilio Azcárraga Jean y otros personajes innombrados la presunta autoría de las letras bajo la firma del mencionado Loret de Mola. Tampoco abonan tales respuestas airadas los necesarios títulos de tolerancia, templanza y equilibrio que debe cultivar y demostrar quien aspira a ejercer el máximo poder del país. Respuestas, precisiones y, en su caso, debate productivo y sensato es lo que debería provocar una pieza periodística así, por equivocada o sesgada que fuera... Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto abusaron de la palabra cuando aseguraron a habitantes del estado de México que no habría más inundaciones relacionadas con La Compañía. Más que demagogia, mendacidad... Y, mientras en Guerrero crece el enojo por la maniobra federal para quitarles el tianguis turístico, ¡hasta mañana, con Cuba asomándose de cuerpo entero a la irrefutable realidad económica!

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx

Clase Política

Iniciativas del Ejecutivo

Miguel Ángel Rivera

El presidente Felipe Calderón envió dos iniciativas, una al Senado y la otra a la Cámara de Diputados, con las cuales pretende dotar al Estado mexicano con más y mejores instrumentos jurídicos para abatir el crimen organizado, con estricto apego a la ley. Solicitó al Poder Legislativo discutir, analizar y enriquecer sus propuestas, a fin de fortalecer las instituciones en materia de seguridad y elevar la cobertura para todos los mexicanos.

La cosecha

En paralelo, el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, y el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, encabezaron una reunión para revisar las causas de la nueva inundación en la zona de Chalco y decidir las acciones necesarias para atender a los afectados por el rompimiento de una sección del bordo del río La Compañía.

Al recorrer zonas afectadas del Valle de Chalco, el titular de Sedesol, Heriberto Félix Guerra, sostuvo que ningún afectado se quedará sin recibir ayuda del gobierno federal.

En contra de las acciones coordinadas entre el gobierno federal panista y los gobiernos estatales surgidos del PRI, figuras destacadas de esos partidos mantuvieron una polémica en la que se acusan mutuamente de daños a la nación. En respuesta a los secretarios de Educación, Alonso Lujambio, y de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, que responsabilizaron a los gobiernos del PRI de los problemas de México, los senadores priistas Carlos Jiménez Macías y Fernando Castro Trenti salieron en defensa de su dirigente nacional, Humberto Moreira, y pidieron a los funcionarios dejar sus cargos para dedicarse a las actividades partidistas.

Otro precandidato presidencial del PAN, el secretario del Trabajo, Javier Lozano, recibió otro revés por el reconocimiento que otorgó el poderoso sindicato estadounidense United Steelworkers (USW) al dirigente del Sindicato Minero de México, Napoleón Gómez Urrutia, quien fue nominado para recibir el prestigioso premio Meany-Kirkland de Derechos Humanos que concede la AFL-CIO, por su “compromiso valiente para defender las aspiraciones de los trabajadores mexicanos a mejores niveles de vida, el sindicalismo democrático, el estado de derecho y un mejor futuro para su país”.

El presidente del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, pidió al jefe del Ejecutivo Federal poner en marcha un “verdadero acuerdo nacional de combate al crimen organizado”, con prioridad sobre el lavado de dinero. Advirtió que de no actuar sobre el sostén financiero de las mafias, el proceso electoral de 2012 puede estar en riesgo, pues la delincuencia podría condicionar, eliminar e imponer candidatos.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

De acuerdo con leyes federales, la Asamblea Legislativa de DF aprobó reformas a la ley orgánica del Tribunal Superior de Justicia (TSJDF) y a la Ley General de Salud para que los jueces capitalinos puedan juzgar casos de narcomenudeo.

riverapaz@prodigy.net.mx

Elba Esther y los priístas

Luis Hernández Navarro

Algo está pasando. El 13 de julio de 2006 Elba Esther Gordillo fue expulsada de las filas del PRI. Fue acusada de incurrir en conductas contrarias a los estatutos de ese instituto político, como apoyar la formación de un partido político antagónico y respaldar a candidatos de otras fuerzas políticas. Sin embargo, entre 2010 y 2011 ha retornado triunfalmente a dirigir, así sea por la puerta de atrás, al tricolor.

Apenas hace unos días, Eruviel Ávila, el candidato del PRI a la gubernatura del estado de México no tuvo empacho en reconocerlo. Durante el último día de su precampaña en Metepec dijo: “Necesito de la maestra Elba Esther y necesito de los maestros y maestras del estado de México del sector federalizado”. En el nombramiento del alcalde de Ecatepec como candidato de su partido, la maestra fue clave.

Hace apenas unos meses, el primero de diciembre de 2010, tomó posesión como gobernador de Veracruz el priísta Javier Duarte. Elba Esther asistió a la ceremonia. Llegó tarde, se sentó cerca de César Duarte, gobernador de Chihuahua, de Beatriz Paredes y de Enrique Peña Nieto, su amigo y aliado. Al terminar la ceremonia, el nuevo mandatario jarocho saludó de beso a la maestra.

Tanto amor fue generosamente recompensado. A pesar de que el Partido Nueva Alianza (Panal) no apoyó al PRI en la entidad y que, por el contrario, se la jugó a fondo con su amigo Miguel Ángel Yunes y el PAN, el partido de Elba Esther obtuvo posiciones dentro del nuevo gobierno.

Los vientos están cambiando. En 2007 Jorge Hank Rhon, alcalde Tijuana, fue postulado por el Revolucionario Institucional como candidato a la gubernatura de Baja California. No obstante que es enemigo jurado de Gordillo, ella hizo de la campaña electoral en la entidad un campo de batalla. El 2 de agosto, la profesora se reunió en Tijuana con 800 maestros traídos de diversos estados del país para afinar la operación electoral del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y del Panal, en apoyo al candidato de Acción Nacional. Su línea fue impedir que los rojos (PRI) ganaran la elección.

“Los rojos –dijo Gordillo a sus operadores electorales– representan la delincuencia y la corrupción. Y aunque los azules son soberbios y prepotentes, en esta ocasión Nueva Alianza aún no tiene la fuerza para contender sola y ganar la elección. Por eso vamos en alianza con los azules (...) No somos panistas porque no somos conservadores, pero estamos en una coyuntura especial”. El PAN triunfó en los comicios.

A finales de 2010, el profesor Humberto Moreira, entonces mandatario de Coahuila y futuro dirigente nacional tricolor, afirmó durante su quinto informe de labores: “Todos somos amigos de la maestra Elba Esther. Es amiga del Presidente, de gobernadores, del magisterio, de muchos miembros del gabinete y hasta de Marcelo Ebrard”.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Aseguró que ella “es la dirigente de la organización sindical a la que yo también pertenezco”. Hoy, Moreira, pieza política de Elba Esther desde siempre, está al frente del tricolor.

Por supuesto, la maestra niega que vaya a regresar al PRI. Entrevistada por Leo Zuckerman sobre su posible retorno, respondió: “No, no, no, nunca. Yo no me fui, yo no hice nada malo; yo sabía de algunas gentes que habían tenido conductas verdaderamente penosas. Yo lo que hice fue escribir, hablar, luchar por que el PRI se renovara, por que el PRI cambiara, y no está en mi agenda de vida personal volver al PRI. Ahora, no puedo obligar a los maestros que son priístas a que dejen de ser priístas...”

Pero, la verdad, ni falta le hace retornar formalmente al partido si es capaz de manejarlo desde afuera. Hoy tiene una libertad y una capacidad de maniobra privilegiadas.

Durante los comicios de 2010, el Panal se alió con el PRI en Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Puebla, Quintana Roo, Tamaulipas, Zacatecas, Hidalgo y Sinaloa. Salvo en esta última entidad, ganó en todas. En Oaxaca y Veracruz, su partido perdió las elecciones, pero ganó posiciones en el gobierno. Colaboradores de Elba Esther se integraron a los gabinetes. Por si fuera poco, el Panal obtuvo el año pasado 39 diputados en los 15 estados que renovaron su Congreso local. En coalición, 337 presidentes municipales ganaron los comicios. Pero, más allá de los resultados electorales, su influencia en multitud de gobiernos priístas es incuestionable. Personeros suyos ocupan puestos claves en los gabinetes tricolores.

Aliada al PAN durante los dos sexenios, la maestra ha pactado ya con Enrique Peña Nieto. Así las cosas, la coalición PRI-Panal-Partido Verde rumbo a 2102 camina sobre ruedas.

Elba Esther ha forjado un círculo virtuoso: el control del SNTE le facilita el acceso a múltiples recursos y relaciones, y éstos le han permitido formar una red mediante la cual ha penetrado en diferentes ámbitos de la vida política del país, convirtiéndose en una figura con peso propio.

Es una espiral. El control del gremio le facilita acumular poder y dinero, que a su vez le permite mantener el control gremial. Su fuerza le abre la puerta para obtener recursos del Estado al margen de las negociaciones laborales. Sus alianzas no distinguen entre PRI y PAN. Sus relaciones le permiten que su gente clave se coloque en posiciones estratégicas.

Elba Esther ha tejido una compleja red con otros partidos políticos que, sin el menor empacho, postulan candidatos escogidos por ella. Es el caso de Luis Maldonado, dirigente de Convergencia y personaje muy cercano a Esteban Moctezuma –una de las debilidades de la dirigente sindical–, quien ocupa la Secretaría de Educación Pública de Veracruz, gracias a ella. Recientemente, en un torneo de halagos mutuos la maestra le reconoció a Maldonado su capacidad para conciliar los problemas entre los maestros cuando trabajó en la Secretaría de Educación Pública federal. Él respondió que la consideraba una mujer excepcional y una mexicana comprometida. “Ha participado activamente en los procesos de transformación más relevantes de las últimas décadas”, dijo.

De cara a las elecciones federales de 2012, Elba Esther Gordillo se apresta a abandonar el buque panista, a punto de naufragar. Apuesta por Enrique Peña Nieto. Formalmente ya tiene al PRI en sus manos. Falta ver si, antes de los comicios, desde Los Pinos deciden pasarle la factura.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

La espiral de la negación

Marco Rascón

El granizo primaveral del sábado anuncia cómo será el verano... La falta de reforma al Estado anuncia cómo serán las elecciones de 2012 y su resultado. Si yo gano, se gana todo y el país se salva. Si pierdo, se pierde todo”, es el mensaje de fondo que transmiten las precampañas presidenciales, configurando en sus resultados no un país democrático, sino propiedad del ganador.

Ésa es la vieja cultura priísta que perduró durante décadas y que legitimaba al partidazo de las mayorías, al que ganaba sólo porque había una fecha electoral. Hoy, la clase política o quienes se disputan el país a insultos y descalificaciones heredaron esta visión profundamente antidemocrática.

No se pueden pedir peras al olmo y el problema de fondo es la falta de una reforma profunda al sistema político, al de partidos y la forma de integrar los poderes de la República. PAN y PRD, a pesar de su fuerza legislativa en 2006 (juntos reunieron 70 por ciento), fueron incapaces de impulsar la reforma que acabara el viejo sistema de partido que se llevaba todo y gobernaba con fuerza, pero sin consenso. ¿Cómo puede surgir un gobierno con consenso si en las campañas se vota no por una propuesta, sino contra otro?

La lógica del poder que se ofrece conlleva al sentido del voto surgido de la negación del otro, sin sustentar la alternativa propia. Eso marca y da esencia a lo que será el resultado: un poder disminuido, atrapado entre fuerzas que buscarán, como un objetivo natural, derribarlo. Así han sido los pasados cuatro años y así pinta para los que seguirán a 2012.

Así como existe una espiral de violencia indetenible entre la fuerza pública y la delincuencia, también hay una entre las fuerzas políticas legales que se disputan el poder por el poder, reproduciendo la espiral de negaciones entre unos y otros.

¿Ése era el proyecto democrático de la izquierda mexicana? Indudablemente que la propuesta mediante una revolución democrática, pacífica, dentro del ámbito constitucional, era dar por terminadas las bases corporativas, centralistas, autoritarias, represivas y corrompidas del viejo régimen priísta. Ese fue el clamor de 1988 y su fuerza sustentada en el cambio.

La imposición salinista no sólo fue la usurpación del poder, sino la idea del cambio democrático por uno al que llamó “modernización”, desde el cual sentó las bases para el desarrollo de la política neoliberal en México mediante las privatizaciones y la inserción a la globalización sin consenso y que no favoreció el desarrollo económico.

Durante el salinismo no hubo reforma política y por ello el sexenio se centró en la reforma económica. Carlos Salinas impuso esas bases desde el poder presidencialista y muchos lo ayudaron en esa tarea, sobre todo en 1991, contra la nueva fuerza de la revolución democrática, representada por el PRD.

Ni Ernesto Zedillo ni Vicente Fox y tampoco Felipe Calderón hicieron, en 16 años, cambios en la estructura del Estado. Las reformas políticas tuvieron como finalidad la recomposición de los partidos, no el brindar derechos a los ciudadanos.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

De esas minirreformas electorales surgió el actual sistema de partidos y el espectáculo de personajes cruzando de un partido a otro, de alianzas por el poder, de arreglos inconfesables; a eso, métale una guerra que lleva 40 mil muertos y decenas de fosas comunes que supera casi las existentes durante la dictadura argentina o la guerra en El Salvador, por no decir Colombia.

Cuando se ofrece el poder total, como en los viejos tiempos del presidencialismo priísta, y se hace campaña, no para construir, sino para destruir a los futuros opositores, se propone una falacia, una mentira, pues un país sin reforma y con ese esquema es ingobernable desde cualquier posición.

A la vieja oligarquía solamente una fuerza con gran capacidad de reforma podría acotarle sus poderes discrecionales y de facto. Por los antecedentes del pacto con las televisoras, desde el PAN, el PRI y el lopezobradorismo, lo primero que hacen en su debilidad política es pactar con ellos, como han pactado antes los programas de nación que hoy les ofrecen como alternativa.

Ése no fue nunca el proyecto democrático de la izquierda: sustituir el viejo sistema priísta por una caricatura del PRI. Por eso, hasta hoy, la izquierda no tiene candidato, pues sólo una fuerza nueva, distinta, democrática, ciudadana, con poder e independencia para cuestionar y con propuesta, podría romper la espiral de la negación de los partidos políticos actuales, incapaces de reformar al país y gobernarlo. Así como son las precampañas, así será el país después de 2012. La estructura de insultos no construirá un gobierno fuerte con capacidad de hacer reformas.

La izquierda nunca propuso ser el nuevo PRI o el nuevo interlocutor de la oligarquía a la que se reparten concesiones. La izquierda propuso gobernar con la sociedad sin corporativismo ni clientelismo y un nuevo sistema democrático. Proponiendo, no destruyendo, se puede romper la espiral del país que hoy tenemos.

<http://www.marcorascon.org>

San Fernando

Pedro Miguel

El estado de derecho ya estaba roto desde antes, porque el sindicato petrolero, sin poseer atribuciones legales, era el poder real: ponía y quitaba presidentes municipales, diputados y senadores, llevaba la política social, orientaba la economía local, hacía y deshacía. El clan Salinas llevó las cosas más lejos: liquidó el imperio de La Quina y se hizo con el control de la plaza. En medio de sus disputas internas (pero inocultables), los priístas han mantenido el mando político en Tamaulipas y en todas las otras entidades de la ribera del Golfo. Tanto o más que el estado de México, la franja curva que forman Tamaulipas, Veracruz, Tabasco y Campeche ha sido bastión del PRI a prueba de concertaciones, alternancias y abiertas derrotas electorales, y desde la presidencia o desde el cogobierno los tricolores han puesto en juego todos sus recursos tradicionales para impedir la pérdida de un eslabón de esa cadena territorial, que es, coincidencia o no, una de las rutas tradicionales del tráfico de drogas y de seres humanos hacia territorio estadounidense.

Vista en la perspectiva de una década, la alternancia presidencial de 2000 puede entenderse como una derrota del PRI, pero también como una expansión de los recursos humanos del régimen oligárquico.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Muchos panistas se incorporaron a la administración pública federal y muchos priístas se quedaron en ella, con o sin renuncia formal a su afiliación partidaria. Albiazules de viejo cuño y tricolores empanizados se incorporaron, desde el ámbito federal, al manejo de los asuntos del Golfo, los cuales, a nivel de las entidades, siguieron en manos de priístas de diversas corrientes.

Tamaulipas se ha ido deslizando a la ilegalidad en forma sostenida y pública, al menos desde el sexenio de Américo Villarreal Guerra (1987-1993) y durante los siguientes: el de Cavazos Lerma, el de Yarrington y el de Eugenio Hernández. Pero ese proceso ha tenido lugar, cómo eludir el dato, bajo las presidencias de Salinas, Zedillo y Fox, quien inauguró, precisamente en el norte de Tamaulipas, en junio de 2005, los despliegues policiaco-militares inútiles contra la delincuencia y lesivos para la seguridad de la población. Calderón los volvió modus vivendi en ése y otros estados, con la activa colaboración de las autoridades locales, y el control territorial siguió fugándose de los mandos políticos formales hacia los bandos que tienen, junto con el poder de fuego decisivo, la última palabra.

Todo esto desemboca en las masacres de San Fernando y en tiraderos de cadáveres a los que se ha llamado, de manera equívoca, narcofosas. No lo son. Son testimonio, en cambio, de operativos genocidas en una guerra con muchos participantes armados y un enemigo evidente: los civiles, lugareños o fuereños, mexicanos o extranjeros.

El protagonismo de diversas agencias gubernamentales de Estados Unidos en la descomposición de la seguridad pública mexicana salta a la vista. La operación Rápido y furioso es sólo el aspecto más grosero, pero hay múltiples datos que refieren cómo Washington –por medio de Calderón, en buena medida– ha impulsado la derrota del Estado mexicano ante las corporaciones delictivas. Los más de dos centenares de asesinados en San Fernando aportan una pieza adicional y especialmente horrible para armar ese rompecabezas: Los Zetas, o quienes hayan sido los autores de la atrocidad, operan, objetivamente –y no necesariamente con contrato o pacto de por medio–, como elementos de control migratorio en sintonía con los intereses de Estados Unidos.

Hasta hace unos meses, la trágica y exasperante circunstancia de Ciudad Juárez era el indicio más claro de que esta guerra no va contra la delincuencia organizada en general sino, en primer lugar, contra la población. La hipótesis se fortalece ante las repetidas carnicerías perpetradas en San Fernando. Lo que se ha exhumado allí, además de los muertos inocentes, es el saldo de gobierno de 10 años de Acción Nacional y el de muchos años más del tricolor local. San Fernando simboliza el ineludible proyecto de país de la continuidad panista y del ofertado “cambio” priísta, sea con los apellidos Peña Nieto o con otros.

navegaciones@yahoo.com - <http://navegaciones.blogspot.com> - <http://Twitter.com/Navegaciones>



► Aunque la autopista México-Puebla fue reabierto el domingo en la noche, ayer aún estaba inundada a sus costados.

Culpa Conagua a municipios por inundación

Verónica Sánchez
y Eduardo Sierra

Autoridades municipales del Estado de México han permitido por décadas la descarga de basura en el Canal de la Compañía, lo que provocó que éste se desbordara, acusó ayer José Luis Luege, director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Los gobiernos de Chalco,

Chalco Solidaridad, Ixtapalapa y Los Reyes la Paz, dijo, han conisionado el servicio de recolección de basura a empresas "sin escrúpulos" que levantan los desechos con carretas jaladas por burros.

"Estas empresas dejan parte de los residuos en los canales. Resulta inmanejable desde el punto de vista hidráulico", afirmó durante un recorrido por la zona del canal que se fracturó el domingo y ocasionó la anegación de unas

500 viviendas en Chalco.

Luege explicó que las rejillas de la planta de bombeo número 12, ubicadas a la altura del kilómetro 27.5 de la autopista México-Puebla, se taparon por una cantidad muy grande de basura que fue arrastrada a lo largo del canal por la lluvia, lo que, con la presión del agua, ocasionó un boquete en una pared del ducto.

"Las bombas no son bombas de basura; son bombas de agua.

Siempre que tengamos exceso en los canales, tenemos un problema muy difícil", señaló.

Antonio Gutiérrez Marcos, director de Agua Potable, Drenaje y Saneamiento de la Conagua en el Valle de México, indicó que la fisura de 30 metros quedará sellada en 15 días, para lo cual aplicarán diversas técnicas, como la inyección de cemento bentonita.

CIUDAD 1

Debe combatir DF el narcomenudeo

► Aprueba la ALDF reformas a leyes que facultan combatir este delito a nivel local

Ernesto Osorio

Las autoridades del Distrito Federal ya no tendrán pretextos para hacer frente al narcomenudeo.

El pleno de la Asamblea Legislativa aprobó ayer, por 39 votos a favor, reformas a la Ley del Tribunal Superior de Justicia del DF, al Código de Procedimientos Penales y a la Ley de Salud para que el Ministerio Público local atienda y resuelva denuncias sobre este delito.

El dictamen, leído en tribuna por el presidente de la Comisión de Seguridad Pública, el panista Carlos Flores, establece que, una vez publicadas las reformas en la Gaceta Oficial, el Ministerio Público y los juzgados del fuero común podrán conocer y consignar a los presuntos responsables del narcomenudeo.

"Con esta reforma conclui-

mos la miscelánea de narcomenudeo. Ya sólo nos queda pensar en el presupuesto para que el MP y los jueces cuenten con 22 agencias especializadas en la atención de este delito" explicó Flores.

Detalló que ahora se solicitará al Gobierno del DF una partida presupuestal para que el Tribunal Superior de Justicia y la Procuraduría capitalina cuenten con los recursos para instrumentar las agencias especializadas.

"Sólo queda pendiente que la Cámara de Diputados resuelva las modificaciones a la Ley Orgánica de la Procuraduría", agregó.

Diputados federales de la Comisión del DF acordaron la semana pasada agilizar los trabajos para que este mismo mes quede dictaminado este tema.

Con las reformas a la Ley de Salud se plasma la obligación del GDF de implementar políticas públicas en materia de prevención de adicciones.

Maricela Contreras, presidenta de la Comisión del DF, comentó que desde el año pasado se aprobó una ley para la atención y prevención de las adicciones que contempla obligaciones para impulsar políticas públicas de combate al narcotráfico.



Temen viajar por carretera

► ¿Siente que es seguro viajar a destinos turísticos del País en esta Semana Santa...?

	POR CARRETERA	EN AVIÓN
No es seguro	59%	13%
Sí es seguro	37	79
No sabe	4	8

► Vacacionistas que sienten que no es seguro viajar por carretera:

Monterrey	80%
Guadalajara	53
Ciudad de México	48

NEGOCIOS 5

Exige IP ir contra Ulises

Virgilio Sánchez
CORRESPONSAL

OAXACA.- Líderes de la iniciativa privada local demandaron al Gobierno de Gabino Cué iniciar sanciones por los casos de corrupción que se cometieron durante la Administración del ex Gobernador Ulises Ruíz.

El dirigente de la Canacinttra, Jesús Martín Fernández, afirmó que, hasta el momento, todos los actos de irregularidades hallados se han quedado en un mero anuncio político.

"Lo que evaluamos o interpretamos es si solamente es un discurso político o para una negociación o simplemente es ver que están trabajando. Creo que con hechos se definen las acciones", expresó.

Eduardo García Moreno, líder de la Canaco, manifestó que los señalamientos públicos no son suficientes para terminar con la corrupción.

"Creo que toda la ciudadanía estamos esperando que haya un castigo a la corrupción", comentó el empresario.

Desenmascaran militantes a diputada de AN

REFORMA / Staff

Militantes del PAN de la Gustavo A. Madero inconformes por el trato privilegiado que se le ha dado desde 2009 a la diputada federal Rosi Orozco y su asociación cívica-bíblica Casa sobre la Roca afirmaron que la legisladora busca victimizarse y desviar la atención para mantener sus prebendas políticas en la Delegación.

En entrevista, Omar Pacheco López, Justino Rosas, Elizabeth Escobar Granados y José Luis Villalba lamentaron que la legisladora -quien no cuenta con credencial panista- quiera desviar la atención y victimizarse alegando ante las cámaras de televisión que REFORMA ha lanzado en su contra una campaña de acoso en supuesta represalia por su lucha contra los anuncios sexuales en la prensa y la trata de personas.

"Ella busca desviar la atención. Hay un trato privilegiado hacia

Desatiende Televisa réplica

Televisa abrió sus noticieros a la diputada federal Rosi Orozco para que acusara a REFORMA de atacarla por su lucha contra los anuncios sexuales, pero no dio el mismo trato a quienes la señalan de recibir un trato privilegiado del PAN.

Omar Pacheco López confirmó que pidieron réplica a Televisa tras las entrevistas en las que Orozco asegu-

raba que REFORMA publicó la carta en su contra después de que se aprobó en la Cámara baja una reforma legal para penalizar anuncios sexuales.

"Nos ofreció (Televisa) una réplica limitadísima en la que no podíamos abordar el tema de la diputada Orozco. No aceptamos una simulación de réplica y no devolvimos la llamada", dijo.

ella y su agrupación en el PAN. Ése es el tema que abordamos en la carta que enviamos al actual dirigente, Gustavo Madero, y eso detonó la nota del REFORMA (de días atrás), pero la diputada en televisión se presentó como víctima por su lucha contra la trata.

"El documento que nosotros ingresamos no menciona para nada su labor legislativa ni su iniciativa de ley, recientemente aprobada, para penalizar la publicidad sexual", señaló Pacheco López.

Villalba se dijo molesto por el desprecio de la líder de la asocia-

Suman 647 cadáveres

Hallan 156 fosas en 5 años

► Van en aumento:

en 2007 encuentran

nueve narcotumbas,

y en 2011 ya van 49

Daniela Rea y Antonio Baranda

Un total de 647 cadáveres han sido hallados en 156 fosas clandestinas en 22 estados y el Distrito Federal en lo que va del sexenio.

Los hallazgos van en aumento: en 2007 se registraron nueve fosas con 32 cadáveres en total; en 2010 se reportaron 46 tumbas con 249 cuerpos, y en lo que va de 2011 ya se han contabilizado 49 fosas con 227 restos humanos.

Estas cantidades son resultado de reportes de autoridades estatales y federales, la CNDH y notas periodísticas.

Los últimos hallazgos se registraron en San Fernando, Tamaulipas, donde 145 cadáveres han sido exhumados en una veintena de fosas desde el 6 de abril.

Con 152 cuerpos, Tamaulipas es el Estado donde se ha encontrado el mayor número de cadáveres sin contar los 72 cuerpos de inmigrantes hallados a la intemperie en San Fernando en agosto del año pasado.

Las narcotumbas -detectadas principalmente en ejidos, parajes solitarios y fincas- han sido acreditadas a los grupos delictivos de Los Zetas, La Familia, los Beltrán Leyva y los cárteles del Golfo, Juárez y Sinaloa.

Para Ariel Dulitzky, integrante del Grupo de Trabajo de Naciones Unidas sobre Desapariciones Forzadas e Involuntarias, la impunidad crónica en México dificulta entender la complejidad del hallazgo de fosas clandestinas.

"Nosotros recibimos múltiples testimonios de casos en que la privación de la libertad, aun pudiendo enmarcarse bajo el delito de desaparición forzada, es clasificada bajo delitos distintos, tales como el secuestro o el abuso de autoridad".

El delito de desaparición forzada implica la participación de una autoridad, de acuerdo con la Convención Internacional contra la Desaparición Forzada.

Tomás Serrano, director del Programa de Presuntos Desaparecidos de la CNDH, consideró indispensable sistematizar la información de los cuerpos encontrados en las fosas a través de registros de ADN, tejidos y media filial.

Sólo de esta manera se podrá garantizar a los familiares de las víctimas acceso a datos confiables y oportunos para la identificación de sus desaparecidos, señaló.

Ayer, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) exigió adoptar medidas urgentes para evitar que la desaparición de personas y la construcción de fosas sigan ocurriendo en México.

NACIONAL 8 Y 9



Cifras de miedo

Cuatro de los cinco estados con más fosas y cadáveres hallados en ellas son del norte del País.

ESTADO	FOSAS	CADÁVERES
Tamaulipas	29	152
Guerrero	10	123
Chihuahua	34	95
Nuevo León	16	77
Durango	9	40
TOTAL NACIONAL:	156	647

GENTE!

Crítica Facundo a Televisa

El conductor cuestiona que la empresa en la que trabaja transmita programas como el de Laura Bozzo.

PÁGINA 1

CULTURA

La Pasión de Botero

Estrena nueva temática pictórica: la serie "Viacrucis", que sigue en proceso. Se exhibirá en Nueva York.

PÁGINA 19

CULTURA

El gran sabor mexicano

Biko pasó del lugar 46 al 31, y el Pujol, del sitio 72 al 49 entre los mejores restaurantes del mundo.

PÁGINA 19

INTERNACIONAL

Zona prohibida a humanos

Robots detectaron en reactores de Fukushima niveles de radiación 6 mil veces superiores a los normales.

PÁGINA 16

REFORMA.COM

DE LIBRE ACCESO HOY:

Una mirada al mundo

En "Mundo Cane" se analiza la noticia del día y se cuenta aquello de lo que se habla en la calle de cualquier gran urbe.

► blog

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Desenmascaran militantes a diputada de AN

(19 abril 2011).- REFORMA / Staff

Militantes del PAN de la Gustavo A. Madero inconformes por el trato privilegiado que se le ha dado desde 2009 a la diputada federal Rosi Orozco y su asociación cívica-bélica Casa sobre la Roca afirmaron que la legisladora busca victimizarse y desviar la atención para mantener sus prebendas políticas en la Delegación.

En entrevista, Omar Pacheco López, Justino Rosas, Elizabeth Escobar Granados y José Luis Villalba lamentaron que la legisladora -quien no cuenta con credencial panista- quiera desviar la atención y victimizarse alegando ante las cámaras de televisión que REFORMA ha lanzado en su contra una campaña de acoso en supuesta represalia por su lucha contra los anuncios sexuales en la prensa y la trata de personas.

"Ella busca desviar la atención. Hay un trato privilegiado hacia ella y su agrupación en el PAN. Ése es el tema que abordamos en la carta que enviamos al actual dirigente, Gustavo Madero, y eso detonó la nota del REFORMA (de días atrás), pero la diputada en televisión se presentó como víctima por su lucha contra la trata.

"El documento que nosotros ingresamos no menciona para nada su labor legislativa ni su iniciativa de ley, recientemente aprobada, para penalizar la publicidad sexual", señaló Pacheco López.

Villalba se dijo molesto por el desprecio de la líder de la asociación hacia los militantes panistas.

"Siento que la diputada se está victimizando, está haciendo uso de un espacio mediático y está desviando absolutamente el sentido de nuestra inconformidad. Esto es grave porque pone de manifiesto que a la militancia se le desprecia y menosprecia", acusó.

Rosas, afiliado al PAN desde 1982, y Pacheco López, ex consejero nacional, afiliado desde 1988, dijeron que, a raíz de la respuesta de Orozco en Televisa, se sienten con el deber de aclarar públicamente que sí enviaron una misiva a su partido en la que se refieren sólo a la relación del blanquiazul con Casa sobre la Roca.

"Que quede claro ante la opinión pública que el tema de los panistas de Gustavo A. Madero no es la labor legislativa de Rosi Orozco, sino el trato preferencial que ha recibido ella y su agrupación. Le pedimos que explique en qué consiste el acoso", agregó Pacheco López.

Desatiende Televisa réplica

Televisa abrió sus noticieros a la diputada federal Rosi Orozco para que acusara a REFORMA de atacarla por su lucha contra los anuncios sexuales, pero no dio el mismo trato a quienes la señalan de recibir un trato privilegiado del PAN.

Omar Pacheco López confirmó que pidieron réplica a Televisa tras las entrevistas en las que Orozco aseguraba que REFORMA publicó la carta en su contra después de que se aprobó en la Cámara baja una reforma legal para penalizar anuncios sexuales.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

"Nos ofreció (Televisa) una réplica limitadísima en la que no podíamos abordar el tema de la diputada Orozco. No aceptamos una simulación de réplica y no devolvimos la llamada", dijo.

Busca PRI acotar difusión de FCH

Advierten violación a la Constitución. Integra el tricolor al debate electoral medidas para limitar publicidad de Gobierno

Armando Estrop y Claudia Salazar

(19 abril 2011).- La bancada del PRI tiene una iniciativa para delimitar la propaganda del Ejecutivo a cargo del Presidente, Felipe Calderón, que ha utilizado más como una campaña que la difusión de lo hecho en su administración.

Publicada en la Gaceta Parlamentaria de la Cámara baja en este proyecto se asegura que la actual administración está haciendo una interpretación incorrecta de la Constitución para poder promoverse más desde el punto partidista que del institucional.

Para impedirlo debe reformarse el artículo 41 Constitucional, propone la iniciativa del legislador Jesús María Rodríguez Hernández.

El diputado explico que la falta de una regulación específica sobre este artículo es lo que provoca que con base en diferentes interpretaciones se derroche dinero en publicidad que no corresponde a la de un gobierno federal.

"Desafortunadamente el sentido que le han dado diversos funcionarios al concepto de propaganda se ha visto reducido a un sentido comercial y mercantilista. Contrario a lo que pudo prever el Constituyente en el espíritu de la ley, la interpretación se ha constreñido a su definición más exacta pero únicamente considerando el concepto en su carácter de verbo y no de sustantivo.

"Como acción la propaganda se traduce en la acción o efecto de dar a conocer algo con el fin de atraer adeptos o compradores, mientras que la propaganda en sentido sustantivo es el medio para conseguir el objetivo de la misma acción", explica la iniciativa priista.

Durante la actual administración, explica el priista en la exposición de motivos, el Ejecutivo había destinado casi 17 mil millones de pesos en publicidad de diciembre de 2006 a mayo de 2010.

"Un desembolso que supera al gasto, por ejemplo, del IFE y todos los partidos políticos o de varias de sus dependencias o programas prioritarios", señala el legislador del tricolor.

El Poder Ejecutivo federal ha usado la Cadena Nacional de Radiodifusión para promover su imagen y acciones de gobierno durante periodos electorales con intenciones evidentes de incidencia del voto a favor de candidatos o partidos políticos específicos, argumenta.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

"Parece inaceptable que desde nuestra norma fundamental, se deriven interpretaciones publicitarias que desemboquen en campañas mercadológicas que confundan la obligación social con un negocio mercantil o de obtención de adeptos personales entre la población", sugiere la iniciativa.

Una propuesta legislativa similar para controlar el gasto de la promoción del Ejecutivo fue presentada también por el diputado priista César Augusto Santiago y fue turnada a la Comisión de Gobernación de la Cámara baja.

Con miras a 2012

Entre las propuestas más recientes en materia de regulación electoral se encuentran las promovidas por legisladores del PRI y del PAN:

PRI

- Reforma al artículo 134 constitucional.
- Se propone eliminar criterios o posibles interpretaciones erróneas del concepto de publicidad.
- Incluye como concepto el de la "comunicación social" y se delimita la labor comunicacional del Gobierno.
- Establece que en ningún caso, la comunicación social incluirá nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción personalizada de cualquier servidor público.

PAN

- Reformas al Cofipe.
- Plantea elevar a 30 por ciento el límite de aportaciones de militantes, autofinanciamiento y colectas en la vía pública en precampañas.
- Pide flexibilidad para que las jornadas de elección interna en los partidos, para varios cargos, no se tengan que realizar el mismo día.
- Considera modificar los plazos para impugnación de resultados de las contiendas internas para que no interfieran con el arranque formal de la campaña.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

...Y empuja PAN reforma electoral

Claudia Guerrero

(19 abril 2011).- A sólo seis meses de que inicie formalmente el proceso electoral presidencial, la bancada del PAN en el Senado impulsa un paquete de reformas legales para mejorar los tiempos en la entrega y transmisión de spots, incrementar el tope de gasto privado en las precampañas, modificar el calendario de selección de candidatos y establecer nuevos plazos para las impugnaciones.

El vicecoordinador del PAN, Alejandro Zapata, aseguró que es indispensable realizar los ajustes que permitan un mejor funcionamiento de los procesos electorales, así como una mayor dinámica entre autoridades, partidos y ciudadanos, sin mermar en los mecanismos de transparencia y fiscalización de los recursos.

Con las modificaciones se pretenden modificar los plazos y requisitos de la entrega de materiales de partidos al IFE para su transmisión, en relación con los periodos de precampaña que fijan las leyes electorales.

"Se han presentado casos en los que la autoridad federal exige los materiales audiovisuales con anticipación al registro de los precandidatos, lo cual lo hace materialmente imposible. Es una cuestión meramente administrativa que interfiere con el desarrollo de la contienda electoral", dijo.

Por otro lado, según el panista, el tope al financiamiento privado -establecido en el 10 por ciento del total de gastos de la última campaña presidencial- es muy pequeño en función de las necesidades que se requieren, sobre todo, en las precampañas.

"Esto impacta los procesos de selección de candidatos por método ordinario en razón de los gastos de precampaña de cada precandidato, pues se corre el riesgo inminente de rebasar dicho tope anual durante las precampañas", señaló.

De acuerdo con el proyecto, la fórmula actual de la legislación interfiere con la interacción partidos-ciudadanos, ya que son estos últimos los que realizan más aportaciones durante los procesos de precampaña.

"Se propone una modificación para efecto del límite de aportaciones de militantes, autofinanciamiento y colectas en la vía pública en precampañas a un 30 por ciento", indica.

Sin embargo, en este caso en particular, el PAN señala que los mecanismos de fiscalización, transparencia y rendición de cuentas seguirán aplicándose con base en lo que señala el Cofipe.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Jorge Alcocer V. / Reforma Política

Jorge Alcocer V.

(19 abril 2011).- En política las reformas ideales terminan en un archivo o sirven para que un buen estudiante obtenga el grado. La política es, en condiciones democráticas, el arte de alcanzar lo posible, lo que en materia de reformas conlleva la inevitable insatisfacción de sus autores y del respetable público. En ese arte, el gradualismo es condición primera de los buenos negociadores, que saben que el producto de su esfuerzo será algo parecido a lo que buscaban y que algunos asuntos quedarán para después, de tal forma que aunque ninguno queda plenamente satisfecho, todos pueden sentirse reflejados en lo que se alcanzó.

Así ha sido la historia del cambio político mexicano; paciencia, tolerancia, disposición a escuchar al otro, a cambiar la opinión propia, a buscar fórmulas que aproximen posiciones, renunciado a la pretensión de tener la verdad. En la política, como en la vida, rara vez se encuentran atajos o se puede dar saltos, a menos que sean para atrás.

Alguien preguntará por qué todo lo que se hizo en tres décadas (1977-2007) no se aprobó desde el primer momento; la respuesta la tiene Perogrullo: porque no estaban dadas las condiciones. Una de las mayores virtudes del cambio político mexicano es ser producto de la negociación, no de la imposición. El revolucionario quiere trastocar, para bien o para mal, el orden preestablecido; los reformadores van transformado la realidad a lo largo del tiempo. Los primeros quieren la eliminación del enemigo; los segundos la coexistencia pacífica entre adversarios que conviven y negocian. De las revoluciones nunca ha surgido un sistema democrático, de las reformas la mayoría de los que hoy existen.

Estamos en vísperas de un nuevo capítulo en el ciclo de reformas; quizá la más importante desde la axial de 1977. En el Senado, después de más de un año de negociaciones, se ha presentado un dictamen para introducir cambios políticos en nuestra Constitución; será votado en comisiones el próximo lunes para, en su caso, ser llevado al pleno antes del día 30 de este mes.

Lo primero a destacar es que en el Senado se retoma el ánimo reformador, la voluntad para atender reclamos de apertura a nuevos espacios de la participación ciudadana y generar nuevas relaciones entre los poderes. En la primera dirección apuntan dos medidas: las candidaturas independientes y la reelección inmediata de legisladores.

Respecto de lo primero mantengo serias reservas, de índole conceptual y práctico, pero admito que no parece haber otra forma de estimular en los partidos políticos la ruptura y cambio de las normas y prácticas que los han llevado a constituirse en cajas negras por las que pasan millones de pesos del erario; en espacios cerrados a los ciudadanos sin partido, en fuente de privilegios para sus grupos dirigentes, algunos enquistados por lustros, que se benefician del monopolio del registro de candidatos a cargos de elección popular.

Los potenciales beneficios -para la sociedad- dependerán de los requisitos y normas que se determinen al respecto. Habrá que encontrar la cuadratura del círculo, de forma tal que no haya barreras insuperables, pero tampoco puertas abiertas al aventurerismo, detrás del que, casi siempre, se ocultan intereses y dineros, unos fácticos, otros de ilegal procedencia, o ambos.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

La reelección inmediata de legisladores es asignatura pendiente desde hace varios lustros; convengamos en que no habrá parlamentarios profesionales sin carrera parlamentaria, y en que contra eso ha operado la norma vigente. Dotar a los electores del poder de premio-castigo sobre los legisladores es una medida democrática que impulsará a éstos -esperemos- a atender más a quienes los eligieron y menos a las cúpulas partidistas. Ventajas y desventajas están más que estudiadas; hay que dar el paso.

Como toda buena propuesta, la del Senado avanza con pies de plomo. Propone una sola reelección para sus integrantes y hasta dos para los diputados. Corresponderá a otros evaluar la aplicación práctica de la medida y determinar si el límite es correcto. Por ahora, romper con el tabú es un mérito indudable.

Lo que me parece de elemental justicia es reconocer a los senadores que coordinan Manlio Fabio Beltrones, José González Morfin y Carlos Navarrete haber retomado para su Cámara el papel de impulsora de grandes reformas. Eso es una buena noticia.

María Amparo Casar / Edomex: mejores prácticas

María Amparo Casar

(19 abril 2011).- SÍ, las elecciones en el Estado de México en este 2011 serán el laboratorio de las del 2012. No porque los resultados de esa entidad prefiguren los de la federal. Sólo porque anticiparán -anticipan ya- las prácticas políticas de candidatos, partidos, autoridades gubernamentales y órganos electorales.

Todos ellos ya han fijado sus mejores prácticas. Sin que hayan comenzado las campañas lo que vemos es el despliegue de tres conductas que ya vienen siendo comunes elección tras elección: burlar la ley hasta donde se pueda; judicializar hasta donde se pueda cada etapa de la elección; desatender hasta donde se pueda el llamado a misa que hace el Cofipe y que reza así: "las actividades de campaña deberán propiciar la exposición, desarrollo y discusión ante el electorado de los programas y acciones".

La reforma electoral del 2007 reforzó algunas normas existentes e inventó nuevos conceptos y cánones -muchos de ellos absurdos- que más valiera no haber concebido porque dan pie para exhibir la poca seriedad y menor vergüenza de nuestros partidos.

Se recortaron los tiempos de campañas, se codificaron las precampañas, se estableció "la obligación de aplicar con imparcialidad los recursos públicos ...sin influir en la competencia", quedó prohibida la propaganda personalizada de cualquier servidor público y se regularon los tiempos en los medios electrónicos. Las violaciones a muchas de estas normas fueron tipificadas como delitos cuyas penas alcanzan, en el extremo, la pérdida de registro del partido. Sí, ¡cómo no!

Todos los partidos y (pre)candidatos que participarán en el Estado de México así como varios servidores públicos son ya presuntos culpables de violación a las normas anteriores.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

Eran los días difíciles de la Segunda Guerra. Sir Winston Churchill pronunciaba su célebre discurso después del ataque de los nazis: "¡Pelearnos en las playas; pelearnos en el campo, pelearnos en las ciudades...!" "¡Mira! -le dice lord Feebledick a su mujer, lady Loosebloomers-. ¡Iguaito que nosotros cuando salimos de vacaciones!"... El airado papá de Rosilí fue a hablar con los padres de Afrodisio, el novio de la muchacha. "¡Su hijo -les reclamó furioso- embarazó a mi hija!" "¡Ay, qué lindo! -exclama alborozada la mamá del galancete-. ¡Cuando nazca la criatura tráiganos un zapatito! ¡Nos encanta coleccionar recuerdos de las travesuras que hace Afrodisito!"... Pirulina fue a confesarse con el padre Arsilio. "Me acuso, padre -le dice- de tener varios amantes". Le pregunta el buen sacerdote: "¿Cuántos?" "Señor cura -responde Pirulina-. El pecado ya se lo dije; permítame reservarme las estadísticas"... Viene ahora un chistecillo que no entendí, pero -según me dicen- es contrario a la urbanidad y las buenas maneras... La maestra le pregunta a Pepito: "¿Cuáles son los animales cuadrúpedos?" Arriesga el chiquillo con timidez: "¿Los que se avientan cuatro?"... Se quejaba un señor: "La única vez que mi esposa pone atención a lo que digo es cuando hablo dormido"... "¡Cuán sabia es la naturaleza! -decía una señora de exuberante región glútea-. ¡Cuando llegamos a la edad de estar más tiempo sentadas, ya nos dotó de un cojín más cómodo!"... Me preocupa la desaparición de las humanidades en los programas escolares tanto de la preparatoria como de las universidades e instituciones de educación superior. La enseñanza de la ciencia y de la técnica es muy importante, de sobra está decirlo, pero las disciplinas humanísticas orientan esos conocimientos, y les dan sentido. "El hombre tiene mucho poder, pero no tiene ningún poder sobre su poder". La frase es de Guardini. Otro escritor católico, Gilbert K. Chesterton, escribía con un trasfondo no exento de ironía amarga: "La raza humana, a la cual muchos de mis lectores pertenecen...". Con eso quería decir que a algunos hombres les falta plena humanidad porque carecen de humanismo, es decir de una actitud vital fincada en los valores que definen a lo humano: la verdad, la justicia, la belleza, el bien, entre otros. Es importante, entonces, poner al alcance de nuestros jóvenes -de los privilegiados que tienen la oportunidad de estar en una escuela- asignaturas tales como la historia, la literatura, el civismo, la filosofía, la apreciación del arte, etcétera. Una cultura general es indispensable para cualquier profesionista en nuestro mundo de hoy. Entiendo que la especialización es necesaria, pero recordemos la enseñanza de Ortega: "Si no es un hombre culto, un especialista se vuelve un bárbaro que sabe cada vez más acerca de cada vez menos". En efecto: el que sólo sabe de matemáticas -digamos- ni siquiera de matemáticas sabe. Lo mismo si sólo sabe de derecho, o de ingeniería, o de contabilidad, o de administración de negocios, o de lo que sea. Hagamos que las humanidades vuelvan a los programas escolares. Hagamos que nuestros estudiantes se humanicen... Las damas voluntarias fueron a visitar el manicomio. Entre ellas iba Solicia Sinpitier, célibe y doncella. Les dice el director: "Quiero que conozcan a una de nuestras internas. Sufre una forma de locura muy interesante". Las llevó a la celda de una mujer que cuando vio a los visitantes empezó a gritar: "¡Quiero un hombre! ¡Quiero un hombre! ¡Tráiganme uno joven, guapo y fuerte! ¡Deseo que me tome en sus brazos; que me bese apasionadamente; que me haga el amor de día y de noche!" "Interesante, ¿verdad?" -comenta el director. "Sí -responde la señorita Sinpitier-. Pero, ¿por qué dice usted que está loca?"... Aquel cubano iba por una calle de la Ciudad de México siguiendo a una guapa chica. Le decía una y otra vez: "¡Me guta ete paí!" Harta de oír aquello la muchacha se vuelve con enojo y le dice: "¡Está bien! ¡Ya me enteré de que le gusta este país!" "¡No, chica! -aclara el cubano apuntando al lindo cuerpo de la chica y luego apuntándose él mismo la entrepierna-. ¡Me gusta éste para ahí!"... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

(19 abril 2011).- OJALÁ QUE después de que se levante a tuitear efemérides como hace cada mañana, Javier Lozano no desayune aguacate.

Y ES QUE seguramente le va a provocar tremendo entripado enterarse que a su odiado Napoleón Gómez Urrutia le acaban de otorgar un prestigiado galardón internacional ¡de derechos humanos!

SE TRATA del Premio George Meany-Lane Kirkland, que cada año entrega la AFL-CIO, la principal y más poderosa central sindical de Estados Unidos y Canadá.

LA PRESEA es para quienes se han convertido en "ejemplos sobresalientes de la lucha internacional por los derechos humanos, a través de los sindicatos".

Y, SÍ, se lo dieron sorprendentemente al mismísimo "Napito", con todo y que 50 millones de dólares de los mineros están bailando... eso sin mencionar que el líder sindical tiene en jaque al sector minero.

QUIZÁ para el próximo año, la AFL-CIO decida entregárselo... ¡a Muammar Gaddafi!

LO QUE parecía imposible finalmente sucedió.

EL CONGRESO dejó atrás medio siglo de prejuicios ideológicos y puso en marcha una auténtica reforma, por no decir revolución, de tipo económico.

DE ACUERDO con lo propuesto por el Presidente, se aprobaron 300 reformas que incluyen apertura al sector privado, recorte de empleos, reducción de subsidios, promoción de la autogestión empresarial, fijar reglas claras para impuestos y descentralizar el aparato estatal.

Y ESO SUCEDIÓ en el Congreso... ¡pero del Partido Comunista de Cuba!

¿A POCO pensaban que semejante milagro se había dado en San Lázaro? ¡Uy, no!, ¡para nada! Aquí ni siquiera son capaces de ponerse de acuerdo -en siete meses- para nombrar tres consejeros electorales. Ya parece.

COMO ES TRADICIÓN, miles de mexicanos aprovechan los días santos para tomarse un merecidísimo descanso, luego de meses de ardua y fructífera labor. Uno de ellos es el nuevoleonés Rodrigo Medina.

DADO QUE seguramente Nuevo León está en calma, su economía va boyante, se respira paz y tranquilidad en sus calles y no hay pendientes en la reconstrucción por el paso del huracán "Alex", el gobernador les dijo a sus conciudadanos: "ahí se ven".

Y DESDE el pasado sábado, ¡se fue! El priista tomó rumbo desconocido para alejarse de los problemas, las grillas, las balaceras, los narcobloqueos, los ejecutados, los robos de autos, las invasiones en ranchos y, en general, de todo eso que no es su culpa.

MARTES 19 DE ABRIL DE 2011

ESO SÍ, Medina tuvo el detalle de avisarle a sus gobernados ¡ya que se había ido!, pues fue apenas ayer que anunció su viaje y dejó como encargado del changarro... a su secretario de Obras Públicas.

¡HONOR! Dos restaurantes mexicanos, Biko y Pujol, volvieron a figurar en la lista de los 50 mejores del mundo.

LO RARO es que no se haya incluido al Congreso mexicano que tanto sabe de artes culinarias.

COSA DE VER que las iniciativas importantes se aprueban al vapor; las reformas de fondo se cocinan a fuego lento, tan lento que terminan por quemarse.

A LOS gobernadores les dan atole con el dedo y al Presidente, calabazas. Y los legisladores son expertos en comer sapos... ¡y pedir más!

LO MEJOR de todo es que, a la hora de la cuenta, quien paga... es el pueblo.